

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 56 (1964)
Heft: 3

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Cinq Années dans le Ghetto de Varsovie, par Bernard Goldstein, traduit par E. Dal, revu par Viviane Clerck. Editions de la Renaissance du Livre, place du Sablon 12, Bruxelles. – C'est l'ouvrage d'un témoin d'une époque maudite qui veut sauver de l'oubli le souvenir des événements terribles de la terreur nazie et l'extraordinaire soulèvement des gens du ghetto de Varsovie pour sauvegarder la dignité humaine. L'auteur est né en 1889 dans une petite ville de Pologne. Il adhéra dès l'âge de 13 ans à l'Organisation des enfants juifs. Puis il se mit au service du Parti socialiste juif, le Bund, auquel il resta fidèle jusqu'à la fin de sa vie, en 1959. Il lutta contre les pogromes sous le tsarisme. Envoyé en Sibérie pour son activité révolutionnaire, il fut libéré par les soviets en 1918. Déçu par le communisme, il rentra en Pologne, où il continua son travail de militant sur le plan syndical et politique, contre l'antisémitisme, qui s'accrut de façon menaçante après l'avènement d'Hitler. A la fin de la seconde guerre mondiale, il s'établit aux Etats-Unis et poursuivit sa mission au service du Bund jusqu'à sa mort. C'est un document à lire et à méditer.

R.

Le Grand Tournant de la Médecine libérale, par Henri Hatzfeld, collection Relations sociales, les Editions ouvrières, av. Sœur-Rosalie 12, Paris XIIIe. – Cet ouvrage conduit du médecin qui fixe ses honoraires assez hauts à la fin du siècle dernier pour pouvoir servir gratuitement les impécunieux et les indigents, au début de ce siècle où la législation sociale confère un droit aux soins et à la consultation médicale payée par un organisme créé à cet effet.

Une histoire encore, qui n'est pas uniquement française, mais commune à la plupart des pays industriels de notre vieille Europe.

C.

Planifier pour développer, par Gunnar Myrdal. Les Editions ouvrières, Paris. – Cet ouvrage est divisé en deux parties. La première traite de la tendance à la planification, la seconde de ses incidences internationales. Avec une introduction qui s'efforce de dépasser la controverse concernant les origines de la planification. L'auteur constate que cette idée ne saurait être rattachée à Marx et au marxisme. Ce dernier n'était pas un planificateur, mais un analyste et un précurseur.

Qu'on le veuille ou non, la nécessité du planisme se révèle toujours davantage dans la voie du développement économique constant, et quand le mot effraie, des hommes de science usent alors d'autres formules plus douceâtres, telles qu'économie concertée, économie conduite, pour rassurer les pusillanimes.

La nouvelle civilisation, au-delà des étiquettes, s'engagera vraisemblablement dans un tiers chemin.

R.

La Démocratie à refaire. Les Editions ouvrières, av. Sœur-Rosalie 12, Paris XIIIe. – Il s'agit d'une série de rapports de René Rémond, de Georges Vedel, de Jacques Fauvet, d'Etienne Borne et des débats engagés à Saint-Germain-en-Laye en janvier 1962, sous les auspices de France-Forum. Hommes politiques, dirigeants syndicalistes, responsables d'organisations agricoles, animateurs de mouvements de jeunesse ou de culture, journalistes, professeurs confrontèrent leur avis pour analyser la crise de la démocratie française contemporaine et pour essayer de définir les moyens de la résoudre.

Une histoire particulière à la France, sans doute. Cette histoire intéresse pourtant de façon directe les démocrates des pays voisins, qui ne sauraient être insensibles à l'évolution politique dans ce fief ancien et respectable de la république et de la démocratie.